
III годъ изданія. І П годъ изданія-

ВОРОНЕЖСКІЯ
ЕПАРХІАЛЬНЫЯ ВѢДОМОСТИ.

Воскресенье 14 мая 1$И7 года.

1917 г. Мая 9. Читалъ. А. Тихонъ.

ВЫХОДЯТЪ ЕЖЕНЕДѢЛЬНО.^

Цѣна годовому изданію ’ № 20
$ Адресъ Редакціи;
г Воронежъ. Духовная

5 руб. 50 коп.
___ _ ___ <

Семинарія. 
$

Журналъ
Воронежскаго Епархіальнаго Собранія делегатовъ 

отъ духовенства н мірянъ.
1917 года 25-го апрѣля, въ 7 часовъ вечера, въ ак

товомъ залѣ Духовной Семинаріи состоялось первое засѣда
ніе Воронежскаго Епархіальнаго Собранія делегатовъ отъ 
духовенства и мірянъ.

Предсѣдатель Губернскаго Исполнительнаго Комитета 
объединенныхъ духовенства и мірянъ, Профессоръ Богосло
вія, священникъ Т. Д. Поповъ, послѣ общей молитвы, от
крывая засѣданіе, сообщилъ, что прибыло 129 делегатовъ 
отъ клира и 130 отъ мірянъ и предложилъ избрать пред
сѣдателя.

Послѣ обмѣна мнѣній принято рѣшеніе: указать кандида
товъ подачею записокъ и считать избраннымъ лицо, нолучив



— 178 —

шее наибольшее количество голосовъ. Послѣ оглашенія и под
счета записокъ оказалось, что 'священникъ Іоаннъ Мерецкій 
получилъ 131 записку, священникъ Тихонъ Поповъ 104, 
священникъ Семенъ Замахаевъ 7, священникъ Поярковъ 3, 
Гавриловъ 2, Преображенскій, Ермолаевъ, Зарѣцкій, Бого
любовъ, Алѳксѣевскій и Дахневскій по 1-й запискѣ.

Собраніе признаетъ избраннымъ на постъ предсѣдателя 
священника о. Іоанна Марецкаго и привѣтствуетъ его про
должительными аплодисментами.

Предсѣдатель, привѣтствуя делегатовъ клира и мірянъ, 
какъ свободныхъ гражданъ свободной Россіи, призываетъ 
къ дружной и плодотворной работѣ по устроенію церковно
общественной жизни на началахъ свободы, равенства и 
братства. Напомнивъ, что свобода Отчизны пріобрѣтена 
страданіями и смертью безчисленныхъ и часто безвѣстныхъ 
борцовъ за свободу, предлагаетъ почтить ихъ провозглаше
ніемъ вѣчной памяти. Предложеніе единогласно принимается. 
Послѣ пѣнія вѣчной памяти о. Предсѣдатель предлагаетъ 
привѣтствовать всѣхъ современныхъ дѣятелей освободитель
наго движенія пожеланіемъ здравія и долгоденствія. Делега
ты поютъ „многая лѣта® и дружнымъ „ура“ привѣтствуютъ 
свободную Россію, Временное Правительство, доблестную 
армію и Совѣтъ Рабочихъ и Солдатскихъ Депутатовъ.

Выражая благодарность за оказанное довѣріе, о. Пред
сѣдатель обращаетъ вниманіе Собранія, что предстоитъ тя
желая и сложная работа, по обсужденію вопросовъ, выдви
нутыхъ временемъ и что руководство такимъ многолюднымъ 
Собраніемъ не подъ силу одному человѣку, а потому счи
таетъ необходимымъ избрать въ президіумъ Товарищей Пред
сѣдателя и достаточное число Секретарей.

Предложеніе принимается и Собраніе, послѣ обмѣна 
мнѣній, приходитъ къ рѣшенію избрать въ президіумъ 2 то-
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варящей Предсѣдателя отъ мірянъ, 2 отъ клира и 6 секре
тарей по 3 отъ каждой куріи.

Въ виду поздняго времени избраніе товарищей Пред
сѣдателя и секретарей отлагается до слѣдующаго дня и 
Предсѣдатель объявляетъ засѣданіе закрытымъ.

26-го апрѣля утреннее засѣданіе. *
При открытіи засѣданія Предсѣдатель Собранія при 

общемъ участіи всего Собранія совершилъ молебное пѣніе; 
Собраніе приступило къ избранію товарищей Предсѣдателя 
и секретарей.

Единогласно избраны товарищами Предсѣдателя Свя
щенникъ А. В. Поярковъ (Членъ 1-й Государственной Ду
мы), К. Б. Аболинъ, священникъ А. А, Зеленевъ и М. В. 
Посельскій. Секретарями: священикъ I. Ф. Глаголевъ, Н. С. 
Масловъ, священникъ С. А. Сабининъ, А. М. Терентіевъ, 
священникъ Д А. Животковъ и В. П. Жоговъ.

Послѣ избранія президіума Предсѣдатель предлагаетъ 
установить порядокъ дня. По постановленію Собранія на 
первую очередь поставленъ вопросъ объ отношеніи къ по - 
литическимъ событіямъ текущаго момента^

Священникъ Говоровъ вноситъ предложеніе привѣтство
вать телеграммою Временное Правительство.

Собраніе постановило: привѣтствовать Временное Пра
вительство, Доблестную Армію въ лицѣ ея Верховнаго 
Главнокомандующаго Алексѣева и Петреград каго Совѣта 
Солдатскихъ и Рабочихъ Депутатовъ.

Представитель Воронежскаго Совѣта Солдатскихъ, Ра
бочихъ и Крестьянскихъ Депутатовъ привѣтствуетъ Собра
ніе отъ корпорацій и выражаетъ надежду найти общій языкъ 
послѣ уясненія взаимоотношеній между духовенствомъ и 
мірянами.
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Обращаясь къ послѣднимъ, ораторъ призываетъ ихъ 
употребить всѣ мѣры на мѣстахъ къ безотлагательному снаб
женію арміи и рабочихъ хлѣбомъ.

Выслушавъ привѣтствіе представителя отъ крестьянской 
секціи Воронежскаго Совѣта Солдатскихъ и Рабочихъ Де
путатовъ, представители клира въ виду тревожныхъ событій 
послѣднихъ дней выразили желаніе освѣдомиться объ отно
шеніи Солдатскихъ и Рабочихъ Депутатовъ къ Временному 
Правительству. По данному вопросу далъ объясненіе пред
ставитель крестьянской секціи Воронежскаго Совѣта Сол
датскихъ и Рабочихъ Депутатовъ, заявивъ, что дѣлаетъ это 
лично отъ себя, а не отъ своей организаціи.

Далѣе Собраніе переходитъ къ обсужденію вопроса 
объ отношеніи къ политическому моменту.

Выслушавъ ораторовъ и заключительную рѣчь о. Пред
сѣдателя, Собраніе постановило для выработки резолюціи по 
данному вопросу и составленія текста привѣтственнныхъ 
телеграммъ избрать особую комиссію изъ четырехъ лицъ, 
въ которую и были избраны М. А. Поляковъ, св. Чеховъ, 
о. П. Милоградскій и Д. И. Боголюбовъ.

26-то апрѣля вечернее засѣданіе-

По предложенію о. Предсѣдателя Собраніе приступило 
къ обсужденію вопроса о мѣрахъ предупрежденія эксцес
совъ, насилій и самосуда надъ представителями духовенства, 
имѣвшихъ мѣсто въ Епархіи.

Послѣ обмѣна мнѣній и заключительной рѣчи Предсѣ
дателя Собраніе постановило', передать выработанную ре
золюцію по данному вопросу въ избранную ранѣе редакці
онную комиссію, въ которую вмѣсто отказавшагося Поля
кова былъ избранъ псал. Дахневскій.

Далѣе на обсужденіе Собранія Предсѣдателемъ былъ
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поставленъ вопросъ о подготовкѣ къ выборамъ въ Учреди
тельное Собраніе.

Выслушавъ рядъ ораторовъ, Собраніе постановило-. 
дальнѣйшее обсужденіе вопроса отложись до слѣдующаго 
засѣданія.

27то апрѣря утреннее засѣданіе.

Открывая засѣданіе, Предсѣдатель о. Іоаннъ Мерецкій 
заявляетъ, что по болѣзненному состоянію онъ лишенъ воз
можности съ пользою для дѣла руководить работою Собра
нія, а потому слагаетъ съ себя обязанности Предсѣдателя. 
Товарищи Предсѣдателя также заявляютъ о сложеніи сво
ихъ полномочій въ виду исключительныхъ условій, при ко
торыхъ протекаетъ работа Собранія.

Уважая просьбу о. Мерецкаго, Собраніе проситъ его 
остаться въ качествѣ почетнаго Предсѣдателя. О. Мерецкій 
соглашается и предлагаетъ немедленно же приступить къ 
избранію дѣйствительнаго Предсѣдателя.

Вносится предложеніе избрать Предсѣдателемъ Профес
сора свящ. Т. Д. Попова, какъ получившаго наибольшее 
послѣ о. Мерецкаго число голосовъ при первоначальномъ 
выборѣ Предсѣдателя.

Предложеніе принимается и открытымъ голосованіемъ 
Собраніе единогласно избираетъ Предсѣдателемъ священ. 
Т. Д. Попова.

Почетный Предсѣдатель, поручивъ двумъ делегатамъ 
сообщить о. Т. Попову о состоявшемся избраніи и пригла
сить его на Собраніе, объявляетъ перерывъ.

Около 11-ти часовъ дня засѣданіе возобновляется.
Священникъ Т. Д. Поповъ, занявъ Предсѣдательское 

мѣсто привѣтствуетъ Собраніе вступительной рѣчью, въ ко-
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торой излагаетъ свой взглядъ на обязанности Предсѣдателя 
и проситъ Собраніе оказывать ему братское содѣйствіе въ 
трудномъ дѣлѣ руководства такими многолюдными Собранія
ми. Собраніе, выразивъ о. Предсѣдателю довѣріе продолжи
тельными апплодисментами и рѣчью Боголюбова, изъявляетъ 
полную готовность слѣдовать одобренному и принятому Со
браніемъ же порядку веденія засѣданій.

Предсѣдатель предлагаетъ Собранію проситъ товарищей 
Предсѣдателя, сложившихъ свои полномочія, взять отказъ 
свой обратно, чтобы избраніемъ новыхъ лицъ не отнимать 
у Собранія дорогого времени такъ необходимаго для слож
ной и отвѣтственной работы.

Предложеніе принимается и Собраніе открытымъ голо
сованіемъ подтверждаетъ избраніе товарищей Предсѣдателя 
о.о. Пояркова и Зеленева и гражданъ Аболина и Посель
скаго, которые занимаютъ свои мѣста въ президіумѣ.

Далѣе о. Предсѣдатель предлагаетъ Собранію избрать 
въ составъ президіума въ помощь ему Члена Губернскаго 
Исполнительнаго Комитета о. діакона В. М. Попова.

Собраніе дополняетъ президіумъ избраніемъ о. діакона 
Попова.

Члены редакціонной комиссіи о.о. Чеховъ и П. Мило
градскій заявляютъ о своемъ выходѣ изъ состава комиссіи; 
Боголюбовъ и Поляковъ присоединяются къ ихъ заявленію.

Собраніе постановило: поручить секретаріату составлять 
и редактировать резолюціи и постановленія Собранія и до
полнить составъ секретаріата избраніемъ въ него о.о. Н. 
Ракитина и Н. Рыбникова.

Затѣмъ Предсѣдатель предлагаетъ продолжить обмѣнъ 
мнѣній по вопросу о подготовкѣ къ выборамъ въ Учреди

тельное Собраніе.
При всемъ разнообразіи заслушанныхъ мнѣній намѣ

тилось два теченія. Одни ораторы проводили мысль, что
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церковь должна быть внѣ политики, что ея задачи иныя, 
чѣмъ всякой другой ораганизаціи, что цѣль ея царство Бо
жіе. а не царство отъ міра сего. Другіе указывали, что 
церковь какъ общество вѣрующихъ не можетъ быть безу
частной зрительницей усилій и стремленій своихъ членовъ, 
направленныхъ къ улучшенію условій земного существованія.

Въ заключительной рѣчи Предсѣдатель подводитъ итоги 
заслушанныхъ мнѣній, намѣчаетъ тѣ главныя положенія изъ 
рѣчей ораторовъ, которыя и должны съ одобренія Собранія 
лечь въ основу резолюціи по данному вопросу. Возстана
вливая ходъ преній, Предсѣдатель по пунктамъ ставитъ на 
голосованіе каждую отдѣльную мысль и каждое отдѣльное 
положеніе, которыя принимаются или отвергаются Собрані
емъ. Викакого давленія на выработку резолюціи со стороны 
Предсѣдателя не было, что Собраніе и подтверждаетъ.

Группою делегатовъ возбуждается вопросъ о суточномъ 
довольствіи тѣхъ делегатовъ отъ мірянъ, которые не полу
чили на мѣстахъ никакихъ средствъ на поѣздку и прожива
ніе въ Воронежѣ. Выслушавъ заявленіе, что вопросъ этотъ 
требуетъ спѣшнаго рѣшенія, Собраніе постановило', выдать 
изъ суммъ свѣчного завода по пяти рублей каждому тѣмъ 
изъ делегатовъ отъ мірянъ, которые не получили на мѣ
стахъ никакихъ средствъ на поѣздку въ Воронежъ, а окон
чательное сужденіе по этому вопросу имѣть въ ближайшемъ 
засѣданіи.

Затѣмъ объявляется перерывъ до шести часовъ вечера.

27-го апрѣля вечернее засѣданіе.
По открытіи засѣданія представителемъ Воронежской 

Сберегательной Кассы В. Ф. Мацѣевскимъ сдѣланъ былъ 
Собранію докладъ о „займѣ свободы® съ цѣлью популяри
заціи этого займа.
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Собраніе, выслушавъ предложенный докладъ, постано 
вило: принять горячее участіе въ пропагандѣ среди насе
ленія этого займа.

Затѣмъ поступило предложеніе депутата отъ мірянъ 
Бурцева пригласить Архіепископа Тихона посѣтить Собра
ніе, каковое предложеніе и было принято депутатами.

Заслушано было предложеніе отъ мірянъ о выдачѣ имъ 
денегъ на прожитіе въ городѣ и о возмѣщеніи расходовъ 
по поѣздкѣ въ Воронежъ, такъ какъ среди нихъ наблю
дается острая нужда.

Для рѣшенія этого вопроса была избрана комиссія въ 
составѣ 6 лицъ: священника Минервина, свящ. Смирнова, 
діакона Путилина, псаломщика Дахневскаго, Синельникова 
и Ишкова, каковой и поручено было изыскать средства для 
удовлетворенія просьбы депутатовъ отъ мірянъ.

Затѣмъ Собраніе приступило къ обсужденію вопроса о 
внутренней организаціи православной церкви.

Основнымъ мотивомъ всѣхъ рѣчей ораторовъ была 
крайняя ненормальность внутренняго строя церкви. Указы
валось на то отчужденіе, которое наблюдается между духо
венствомъ и мірянами, подчеркивалось отсутствіе должнаго 
авторитета духовенства въ глазахъ мірянъ; нѣтъ христіан
ской жизни, нѣтъ голоса церкви; институтъ благочинныхъ 
и Духовная Консисторія являются учрежденіями устарѣвши
ми, которые нуждаются въ радикальной реформѣ.

Въ вопросѣ объ утраченной связи между пастыремъ и 
приходомъ и поднятія пастырскаго авторитета въ глазахъ 
общества—приходъ долженъ быть живой единицей, долженъ 
проявить свою христіанскую жизнь, т. е. стремиться къ 
воплощенію идеала, начертаннаго въ книгѣ дѣяній Св. Апо
столовъ. Единственнымъ лѣкарствомъ, которое могло-бы 
искоренить болѣзнь, вгнѣздившуюся въ живое тѣло прихо-
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да, нужно признать широкое проведеніе въ жизнь выбор
наго „Соборнаго" начала снизу вверхъ и сверху внизъ.

При чемъ большинствомъ ораторовъ указывалось, что 
проведеніе такого выборнаго начала въ церкви должно про
ходить не путемъ катастрофическимъ, а путемъ эволюціон
нымъ. Въ рѣчахъ многихъ депутатовъ подчеркивалась край
няя необходимость повышенія образовательнааго уровня пра
вославнаго духовенства. Высказывались пожеланія о прове
деніи въ жизнь выборнаго начала при избраніи Епископовъ 
и о предоставленіи этого права выбора Епископовъ и изъ 
бѣлаго духовенства, а равнымъ образомъ и о возможно ча
стомъ посѣщеніи Епископомъ приходовъ для болѣе тѣснаго 
единенія съ паствой.

Выслушавъ рядъ ораторовъ, Собраніе постановило: 
дальнѣйшее обсужденіе вопроса отложить до слѣдующаго 
засѣданія.

28-го апрѣдя утреннее засѣданіе-
По открытіи засѣданія о. Предсѣдатель предлагаетъ 

Собранію выслушать результативную часть преній по во
просу о выборномъ началѣ. Резюме:

Вопросъ о выборномъ началѣ нужно раздѣлить на двѣ 
части: а) выборное начало въ принципѣ и б) проведеніе 
выборнаго начала въ жизнь при современныхъ условіяхъ.

Наступившія условія жизни таковыя, что проведеніе 
въ жизнь выборнаго и соборнаго начала является необхо
димымъ во всѣхъ инстанціяхъ и внутреннихъ организаціяхъ 
церковной жизни.

Голосуется первая часть вопроса о выборномъ началѣ, 
т. е. признаетъ ли Собраніе необходимымъ принципъ вы
борности.

Единогласно признано необходимымъ постепенное про- • 
веденіе въ жизнь выборнаго начала.
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Далѣе о. Предсѣдатель открываетъ пренія по вопросу 
о реорганизаціи института благочинныхъ и Духовной Кон
систоріи.

По вопросу о реформѣ института благочинныхъ были 
указаны два положенія.

Одно положеніе сводилось къ тому, что институтъ бла
гочинныхъ долженъ остаться въ томъ видѣ, какъ онъ су
ществуетъ теперь, но въ каждомъ благочинническомъ окру
гѣ должна быть учреждена особая комиссія, которая явля
лась бы контролемъ надъ дѣйствіями благочинныхъ. Другое 
положеніе—настоящій составъ благочинныхъ долженъ быть 
немедленно упраздненъ, какъ неотвѣчающій требованіямъ 
даннаго момента, но долженъ быть избранъ Пресвитерскій 
Совѣтъ, состоящій изъ духовенства и мірянъ, которому и 
присвояются всѣ права и обязанности благочинныхъ. Рав
нымъ образомъ и въ вопросѣ о реформѣ Консисторіи выя
вились два теченія. Одни ораторы, принимая во вниманіе 
сложность работы Консисторіи, предлагали оставить ее въ 
настоящемъ видѣ, но образовать при Консисторіи Совѣтъ 
старѣйшинъ, какъ контроль изъ клира и мірянъ. Другіе 
ораторы требовали немедленной реорганизаціи Консисторіи 
на демократическихъ началахъ чрезъ образованіе Епархіаль
наго Пресвитерскаго Совѣта, состоящаго изъ клира и мі
рянъ съ епископомъ во главѣ, при чемъ епископъ при рѣ
шеніи дѣлъ имѣетъ одинъ голосъ, какъ и всѣ члены.

Заслушано было внѣочередное заявленіе мірянъ о томъ, 
чтобы резолюціи Епархіальнаго Собранія были отпечатаны и 
вручены каждому члену Собранія и разосланы въ приходы.

Постановлено: предложеніе привести въ исполненіе.
Резюмируя высказанныя положенія о реформѣ Духов

ныхъ Консисторіи и института благочинныхъ, о. Предсѣда
тель ставитъ каждое положеніе на голосованіе.

Принимается: просить о. благочинныхъ сложить свои
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полномочія, а Епархіальную власть—замѣнить институтъ 
благочинныхъ Окружнымъ Пресвитерскимъ Совѣтомъ.

Равнымъ образомъ Собраніемъ принимается слѣдующее 
положеніе: Консисторія въ томъ видѣ, какъ она существу
етъ, должна быть упраздненною и замѣняется она Епархі
альнымъ Пресвитерскимъ Совѣтомъ.

Далѣе Собраніе переходитъ къ рѣшенію вопроса о чи
слѣ членовъ Епархіальнаго и Окружного Пресвитерскихъ 
Совѣтовъ.

Принимается: число членовъ Епархіальнаго Пресвитер
скаго Совѣта—12-ть: 6 отъ духовенства (2 священника, 
2 діакона, 2 псаломщика) и 6 отъ мірянъ.

Допускается приглашеніе свѣдующихъ людей по спеці
альнымъ вопросамъ по праву кооптаціи съ совѣщательнымъ 
голосомъ.

Затѣмъ объявляется перерывъ засѣданія до шести 
часовъ.

28-го апрѣля вечернее засѣданіе.

По открытіи засѣданія заслушано было заявленіе чле
новъ Комиссіи по вопросу о выдачѣ денежнаго довольствія 
делегатамъ Съѣзда изъ суммъ Епархіальнаго Свѣчного за
вода. Затѣмъ Собраніе выслушало сообщеніе о. Завѣдующа
го свѣчнымъ заводомъ священника Селиванова о финансо
вомъ состояніи завода.

Какъ выяснилось изъ сообщеній о. Завѣдующаго, за
водъ можетъ отпустить на довольствіе делегатовъ до двад
цати тысячъ рублей (20.000) безъ ущерба для своихъ 
операцій.

Принимается Собраніемъ слѣдующее постановленіе: 
безвозвратно уплатить делегатамъ по пяти рублей въ сутки 
за десять дней и проѣздъ отъ мѣста жительства до Воро-
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лежа и обратно. Живущимъ же въ городѣ должны быть 
выданы только суточные.

Предсѣдатель Комиссіи имѣетъ войти съ ходатайствомъ 
къ Архіепископу Тихону за резолюціей по этому вопросу.

Поступило заявленіе Предсѣдателя Правленія завода о. 
Александра Палицына о томъ, что рабочіе свѣчного завода 
отказываются работать по прежней оплатѣ труда, п что если 
ихъ просьба сейчасъ же о повышеніи жалованія на 50 °/о 
не будетъ удовлетворена, они откажутся отъ работы.

Пастановили-. избрать Комиссію изъ 2-хъ лицъ отъ 
духовенства и 2-хъ лицъ отъ мірянъ, войти этой комиссіи 
въ составъ Правленія Свѣчного завода и, совмѣстно обсу
дивъ этотъ вопросъ, въ возможной мѣрѣ удовлетворить 
просьбу рабочихъ, впредь до рѣшенія этого вопроса на Оче
редномъ Епархіальномъ Съѣздѣ.

Избрана Комиссія: священникъ Савицкій, псаломщикъ 
Алексѣевскій, Коваленко и Мамкинъ.

О. Предсѣдатель, резюмируя рѣчи ораторовъ по во
просу о реформѣ Консисторіи, предлагаетъ Собранію голо
совать слѣдующее предложеніе: должна ли Консисторія сей
часъ же быть упразднена или же рѣшеніе этого вопроса 
отложить до рѣшенія этого вопроса въ общемъ порядкѣ про
веденія всѣхъ церковныхъ реформъ въ жизнь всей страны.

Постановили-. Консисторія, какъ таковая, временно 
остается на прежнихъ основаніяхъ до Помѣстнаго Собора 
или до распоряженія Свят. Синода, но, сознавая неудовлет
ворительность положенія дѣлъ въ Консисторіи, Съѣздъ по
становилъ: немедленно донести въ Святѣйшій Синодъ о со
стоявшемся рѣшеніи переизбрать наличный составъ ея, до
полнивъ его представителяли отъ младшихъ членовъ клира 
и мірянъ.

Въ частности принимается слѣдующее: число членовъ
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Окружныхъ Совѣтовъ должно быть 6, три отъ духовенства 
(1—священникъ, 1—діаконъ, 1—псаломщикъ) и три міря
нина; къ нимъ же должны быть избраны шесть кондидатовъ 
и въ такомъ же соотношеніи.

Окружной Совѣтъ принимаетъ на себя всѣ функціи 
бывшаго благочинническаго Совѣта, кромѣ права аттестаціи 
поведенія духовенства.

Право предсѣдательствованія въ Окружномъ Совѣтѣ 
дается лицу по выбору самого Совѣта, но непремѣнно Свя
щеннику. Голосъ Предсѣдателя Окружного Совѣта при ра
венствѣ голосовъ—пользуется правомъ рѣшающаго голоса.

Собраніе Совѣта считается законнымъ при наличности 
четырехъ членовъ.

Поступило заявленіе, что депутатъ оіъ мірянъ 5 го ок
руга, Бобровскаго уѣзда Андрей Тихоновъ Межевъ^ какъ 
во время засѣданій, такъ и внѣ ихъ ведетъ себя недостой
но званія православнаго христіанина, позволяя произносить 
неприличныя и оскорбительныя для делегатовъ выраженія.

Послѣ обмѣна мнѣній по этому вопросу, Собраніе еди
ногласно постановило: исключить Андрея Межева на все 
время засѣданій Епархіальнаго Собранія духовенства и мірянъ.

Засѣданіе прерывается до слѣдующаго дня.

29-го апрѣдя утреннее засѣданіе.
По отрытіи засѣданія делегатъ отъ мірянъ А. Т. Ме 

жевъ, наканунѣ исключенный и лишенный права присут
ствовать въ Собраніи, извиняется предъ Собраніемъ и про
ситъ принять его вновь въ число делегатовъ.

Собраніе уважаетъ его просьбу.
Заслушано и принято Собраніемъ предложеніе Предсѣ

дателя внѣочередныхъ заявленій, не имѣющихъ отношенія 
къ обсуждаемому вопросу, а также и заявленій по личнымъ 
вопросамъ не обсуждать, допуская лишь самыя краткія за-
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явленія, относящіяся къ порядку веденія засѣданія и къ по
становкѣ вопросовъ.

Товарищъ Предсѣдателя О. А. Зеленевъ, заявляя про
тестъ— противъ постановленія—„покрыть расходы делегатовъ 
по поѣздкѣ и проживаніи въ Воронежѣ изъ суммъ Свѣчно
го завода", проситъ Собраніе освободить его отъ обязан
ностей Товарища Предсѣдателя.

Собраніе, выражая довѣріе о. Зеленену, проситъ его 
остаться Товарищемъ Предсѣдателя и Зеленевъ изъявляетъ 
согласіе.

Возбуждается вопросъ, что многіе изъ делегатовъ по 
тѣмъ или другимъ причинамъ не находятъ возможнымъ брать 
деньги изъ суммъ Свѣчного завода на покрытіе своихъ ра
сходовъ по поѣздкѣ и содержанію въ Воронежѣ.

Собраніе постановило: предоставить этимъ делегатамъ 
поступить согласно ихъ желанію.

Далѣе Собраніе принимаетъ къ свѣдѣнію заявленіе де
легатовъ В. П. Коробкина, М. Н. Перепелицына и В. А. 
Зеленщикова о томъ, что имъ необходимо возвратиться домой.

Заслушано: 1) предложеніе Предсѣдателя Союза увѣч
ныхъ воиновъ В. Лукина—поставить на обсужденіе Собра
нія вопросъ о кружечномъ сборѣ въ пользу увѣчныхъ во
иновъ, имѣющемъ быть въ праздникъ „Вознесенія Господня" 
и 2) пожеланіе чтобы сбору этому предшествовало «’лово 
пастырей.

Собраніе постановило: всячески содѣйствовать на мѣ
стахъ успѣху этого сбора.

Заслушано и принято Собраніемъ предложеніе — избрать 
особую комиссію для разсмотрѣнія актовъ Окружныхъ Бла
гочинническихъ Собраній и для выборки изъ нихъ тѣхъ 
вопросовъ, которые подлежатъ обсужденію настоящаго Со
бранія. Въ Комиссію эту избраны: свящ. о. С. Преобра-
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женскій, И. В. Азаровъ, діаконъ Макаровъ, И. Ф. Шапо
валовъ, псаломщикъ Ублинскій и М. С. Бондаренко.

Заслушано отношеніе Секретаря Воронежской Духовной 
Консисторіи съ просьбой — доставить ему копіи постановле
ній, предположеній и проектовъ выработанныхъ Собраніемъ 
для отсылки ихъ г. Оберъ-Прокурору Святѣйшаго Синода.

Постановили: поручить Предсѣдателю Собранія пре
проводить копію настоящаго журнала Секретаріс Консисто
ріи для отсылки ея г. Оберъ-Прокурору Святѣйшаго Синода.

Заслушано предложеніе приступить къ обсужденію про- 
эктовъ резолюцій по вопросамъ разсмотрѣннымъ въ преды 
дущихъ засѣданіяхъ, а именно:

а) Объ отношеніи къ политическимъ событіямъ пере
живаемаго момента.

б) О мѣрахъ предупрежденія насилій и самосудовъ надъ 
представителями духовенства и

в) О подготовкѣ къ выборамъ въ Учредительное Со
браніе.

Собраніе принимаетъ предложеніе и Предсѣдатель свя
щенникъ Т. Поповъ на время обсужденія проэктовь резо
люцій по двумъ первымъ вопросамъ уступаетъ Предсѣда
тельское мѣсто почетному Предсѣдателю о. Іоанну Мерец- 
кому, такъ какъ сужденія по этимъ вопросамъ происходили 
подъ предсѣдательствомъ послѣдняго. Въ связи съ этимъ за
слушано заявленіе Предсѣдателя свящ. Тихона Попова, что 
въ голосованіи по этимъ вопросамъ онъ не будетъ прини
мать участія, такъ какъ при обсужденіи ихъ онъ въ засѣ
даніяхъ не присутствовалъ.

Послѣ поправокъ и пополненій Собраніе принимаетъ 
слѣдующій текстъ резолюціи:

По вопросу объ отношеніи къ политическимъ событіямъ 
текущаго момента:

яВъ историческій моментъ, когда волей изстрадавша-



— 192 —

гося великаго русскаго народа уничтоженъ гнетущій режимъ 
старой власти и самая власть принята народомъ въ свои 
руки и до Учредительнаго Собранія передана Временному 
Правительству, мы привѣтствуемъ свѣтлую зарю новой рус
ской жизни, раскрѣпощеніе святой православной церкви, 
полную свободу русскихъ гражданъ и выражаемъ готовность 
содѣйствовать всѣмъ начинаніямъ Правительства, посколь
ку оно будетъ вѣрно обязательствамъ даннымъ народу. Яс
но сознавая, что новая народившаяся власть и долгождан
ная свобода имѣетъ много враговъ въ лицѣ приверженцевъ 
стараго строя, даемъ торжественное обѣщаніе оказывать 
полную отъ насъ зависящую поддержку всѣми средствами, 
непротивными духу Евангелія, которыми мы располагаемъ. 
Основой нашей дѣятельности полагаемъ полную согласован
ность пастырей съ паствой въ стремленіи утвердить въ 
русской жизни демократическій республиканскій строй.

Искренне жел» я скорѣйшаго окончанія войны безъ вся- ■ 
кихъ захватовъ и контрибуцій на основѣ свободнаго само
опредѣленія народовъ, мы обѣщаемъ поддерживать армію 
органицаціей тыла до тѣхъ воръ, пока народами не будетъ 
заключенъ прочный миръ.

Считая охранителями русской свободы Армію, Совѣтъ 
Рабочихъ и Солдатскихъ Депутатовъ и Исполнительный Ко
митетъ Государственной Думы, привѣтствуемъ Совѣтъ, какъ 
органъ контролирующій дѣятельность Временнаго Правитель
ства и защищающій интересы Россійской демократіи, а въ 
лицѣ Предсѣдателя Государственной Думы перваго свобод
наго гражданина обновленной страны.

Сознавая, что православная русская церковь, порабо
щенная гнетомъ полицейскаго режима, неизмѣннаго спутни
ка самодержавія и сама въ лицѣ своихъ представителей въ 
прошломъ вынуждена была воздѣйствовать на совѣсть вѣ
рующихъ тѣми же полицейскими мѣрами, мы нынѣ заявля-
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емъ, что свободная православная церковь свободнаго наро
да будетъ неизмѣнно устроятъ жизнь своихъ пасомыхъ толь
ко на началахъ Евангельскихъ, обезпечивающихъ свободу, 
равенство и истинно-христіанское братство. Отнынѣ да не 
будетъ раздѣленія между пастырями и паствой въ устроеніи 
церковно-приходской жизни, но „да будетъ" по слову Спа
сителя „Едино стадо и единъ пастырь".

Делегатъ В. Я. Бахметьевъ заявляетъ,, что первый 
пунктъ этой резолюціи для него непріемлемъ и голосуетъ 
противъ него.

Послѣ дополненій и редакціонныхъ поправокъ Собрані
емъ принята слѣдующая резолюція по вопросу—

О мѣрахъ предупрежденія насилій и самосудовъ и не
нормальныхъ отношеніяхъ между клиромъ и мірянами.

„Епархіальное Собраніе пастырей и свободныхъ граж- 
данъ-мірянъ по вопросу о ненормальныхъ отношеніяхъ на
блюдаемыхъ къ прискорбію въ настоящее время въ нѣкото
рыхъ приходахъ между пастырями и паствой, послѣ ожив
леннаго братскаго обмѣна мнѣній постановило: усердно про
сить пастырей церкви сглаживать нарушенныя отношенія 
отеческою всепрощающею любовью. Заняться нравственнымъ 
самоусовершенствованіемъ и, согласуясь съ запросами вре
мени, держаться какъ можно ближе къ прихожанамъ, застиг
нутымъ происшедшей революціей врасплохъ. Обратиться отъ 
имени Собранія къ церкви Воронежской съ соотвѣтствую
щимъ словомъ, которое разослатъ,-по всѣмъ приходамъ Во
ронежской Епархіи. Просить мѣстный Губернскій Исполни
тельный Комитетъ и Совѣтъ Солдатскихъ, Рабочихъ и Кре
стьянскихъ Депутатовъ обратиться къ населенію губерніи съ 
призывомъ воздержаться отъ немедленной ломки установив
шихся церковно-бытовыхъ и общественныхъ отношеній меж
ду пастырями и пасомыми до созыва Учредительнаго Собра 
нія. Собраніе твердо вѣритъ, что голосъ такихъ организа-
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цій, къ которому прислушквается вся страна, умиротворяюще 
воздѣйствуетъ на настроеніе православныхъ приходовъ и 
дастъ положительные результаты."

По принятіи настоящей резолюціи вносится и собрані
емъ принимается предложеніе — просить Предсѣдателя Собра
нія свящ. Т. Д. Попова составить отъ имени настоящаго 
Собранія соотвѣтствующее воззваніе къ церкви Воронежской.

Сумму потребную для возмѣщенія расходовъ по отпе
чатанію и разсылкѣ воззванія, въ количествѣ не менѣе 
15 экземпляровъ на каждый приходъ Епархіи—взять изъ 
средствъ Свѣчного завода, а также напечатать воззваніе въ 
мѣстныхъ Епархіальныхъ вѣдомостяхъ.

Затѣмъ Предсѣдательское мѣсто занимаетъ священникъ 
Т. Поповъ и предлагаетъ Собранію приступить къ обсуж
денію проэкта резолюціи по вопросу о подготовкѣ къ выбо
рамъ въ Учредительное Собраніе.

При голосованіи отдѣльныхъ предложеній этой резолю
ціи поступило заявленіе, что одинъ изъ присутствующихъ 
на собраніи именно Маскалевъ участвуетъ въ голосованіи, 
не будучи делегатомъ и слѣдовательно не имѣя права на 
участіе въ немь.

Когда заявленіе это было документально подтвержде
но—Собраніе постановило', лишить Маскалева права при
сутствовать въ засѣданіяхъ этого дня.

При дальнѣйшемъ голосованіи этой резолюціи, фраза 
„Евангелизація всѣхъ сторонъ государственной жизни" вы
зываетъ продолжительный обмѣнъ мнѣній; вносится двѣ по
правки, 1) „ устройство всѣхъ сторонъ государственной жиз
ни въ духѣ Христова Евангелія" и 2) „устройство всѣхъ 
сторонъ государственной жизни въ духѣ христіанской пра
вославной вѣры". Открытое голосованіе этихъ поправокъ 
посредствомъ поднятія рукъ не дало положительнаго резуль
тата за невозможностью точнаго подсчета рукъ Приблизи-
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тельнымъ подсчетомъ установлено: за первую поправку 86 
голосовъ, а за вторую 84 Тогда Предсѣдателемъ вносится 
и собраніемъ принимается предложеніе голосовать эти по
правки посредствомъ выхода въ дверь. Такимъ способомъ го
лосованія поправка „устройство всѣхъ сторонъ государствен
ной жизни въ духѣ христіанской православной вѣры“ при
нимается 125 голосами противъ 96.

Послѣ дополненій и поправокъ Собраніемъ лринимают- 
ся слѣдующая резолюція по вопросу о подготовкѣ къ вы
борамъ въ Учредительное Собраніе:

„Церковь, какъ Богоучрежденное установленіе, цѣль 
котораго спасеніе человѣка, не имѣетъ и не должна имѣть 
никакой политической программы. У нея на знамени Крестъ, 
Евангеліе и Чаша. Она внѣ политики и потому безпартій
на. Какъ собраніе вѣрующихъ и свободныхъ гражданъ сво
бодной страны, она не можетъ оставаться безучастной зри
тельницей всѣхъ разнообразныхъ явленій въ жизни государ
ства. Объединившись вокругъ людей, которымъ дороги ин
тересы православной церкви и трудящагося народа, всѣ ея 
члены должны принять дѣятельное участіе въ подготовкѣ 
къ выборамъ въ Учредительное Собраніе, на основѣ все
общаго прямого, равнаго и тайнаго голосованія. Въ дѣлѣ 
устроенія церковно-общественной государственной и эконо
мической жизни на новыхъ началахъ свободы, равенства и 
братства у церкви православной одинъ путь —съ трудящим
ся народомъ и только съ нимъ.

Демократическая республика, какъ государственный 
строй наиболѣе обезпечивающій свободу церкви, свободнаго 
народа, устройство въ духѣ православной Христовой вѣры 
всѣхъ сторонъ государственной жизни и лозунгъ „Земля и 
Воля“ какъ наиболѣе полно и ярко отражающій вѣковыя 
чаянія трудящагося народа—вотъ та платформа, объедпнив 
шись на которой и пастыри и міряне достойными церкви
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средствами проведутъ въ Учредительное Собраніе ревност
ныхъ защитниковъ православной церкви и блага трудящаго
ся народа.

Въ цѣляхъ объединенія на указанной платформѣ учреж
даются предвыборные комитеты Губернскій и Окружные, изъ 
представителей клира и мірянъ.

Делегатъ В. Я. Бахметьевъ дѣлаетъ заявленіе, что онъ 
не можетъ согласиться съ ятой резолюціей и на предложе
ніе Предсѣдателя обѣщаетъ представить письменно свое осо
бое мнѣніе, каковое при семъ прилагается.

Далѣе по постановленію Собранія объявляется пере- 
рыхъ до девяти часовъ вечера.

29-го апрѣдя вечерйее засѣданіе.
При открытіи засѣданія Предсѣдатель докладываетъ Со 

бранію заявленіе Протоіерея А. ПІестерикова о необходимо
сти ему выѣхать изъ Воронежа, каковое заявленіе Собра
ніе принимаетъ къ свѣдѣнію.

По вопросу возбужденному группою мірянъ о желаніи 
ихъ имѣть отдѣльные оттиски резолюцій, принятыхъ Собра
ніемъ по главнымъ вопросамъ, чтобы оттиски эти они мог
ли получить на руки при возвращеніи домой, Собраніе 
постановило', просить делегата Бахметьева навести по это
му вопросу справки въ типографіяхъ и посодѣйствовать 
этому дѣлу, чтобы удовлетворить заявленное желаніе.

Предсѣдателемъ вносится и Собраніемъ принимается 
предложеніе, чтобы всѣ имѣющіяся у делегатовъ на рукахъ 
и относящіяся къ Собранію бумаги, черезъ Секретаріатъ 
поступали Предсѣдателю. Секретаріатъ заявилъ, что ника
кихъ бумагъ у него не имѣется.

Вносится и Собраніемъ принимается предложеніе для 
составленія привѣтственныхъ телеграммъ избрать особую
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комиссію, въ которую и быти избраны Бондаренко, псал. 
Поповъ, свящ. К. Селивановъ, И. А. Канищевъ и Мысаревъ.

Группою мірянъ вносится и Собраніемъ принимается 
предложеніе пересмотрѣть и дополнить принятую уже Со 
браніемъ резолюцію по вопросу о подготовкѣ къ выборамъ 
въ Учредительное Собраніе.

Послѣ внесенія въ нее поправокъ и дополненій, Со
браніе единогласно и окончательно принимаетъ слѣдующій 
текстъ резолюціи по вопросу о подготовкѣ къ выборамъ 
въ Учредительное Собраніе:

„Церковь, какъ Богоучрежденное установленіе, цѣль 
котораго спасеніе человѣка, не имѣетъ и не должна имѣть 
никакой политической программы. У нея на знамени Крестъ, 
Евангеліе и Чаша. Она внѣ политики и потому безпартій
на. Какъ собраніе вѣрующихъ и свободныхъ гражданъ сво
бодной страны, она не можетъ оставаться безучастной зри

тельницей всѣхъ разнообразныхъ явленій въ жизни государ
ства. Объединившись вокругъ людей, которымъ дороги ин
тересы церкви православной и трудящагося народа, всѣ ея 
члены должны принять дѣятельное участіе въ подготовкѣ къ 
выборамъ въ Учредительное Собраніе, на основѣ всеобщаго 
прямого, равнаго и тайнаго голосованія.

Въ дѣлѣ устроенія церковно-общественной, государ
ственной и экономической жизни на новыхъ началахъ сво
боды, равенства и братства у церкви православной одинъ 
путь—съ трудящимся народомъ и только съ нимъ.

Въ частности по земельному вопросу Собраніе поста
новило поддерживать требованіе крестьянъ 1) объ отмѣнѣ 
частной собственности на землю, 2) объ уравнительномъ 
землепользованіи и 3) трудовыхъ нормахъ.

По рабочему вопросу: оказывать поддержку рабочему 
классу въ его борьбѣ съ капиталомъ приличными для хри
стіанина средствами.
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Демократическая республика, какъ государственный 
строй наиболѣе обезпечивающій свободу церкви, свободнаго 
народа, устройство въ духѣ православной Христовой вѣры 
всѣхъ сторонъ государственной жизни и лозунгъ .Земля и 
Воля“ какъ наиболѣе полно и ярко отражающій вѣковыя ча
янія трудящагося народа—вотъ та платформа, объединив
шись на которой,—и пастыри и міряне достойными церкви 
средствами проведутъ въ Учредительное Собраніе ревност
ныхъ защитниковъ православной церкви и блага трудящаго
ся народа.

Въ цѣляхъ объединенія на указанной платформѣ учре
ждаются предвыборные комитеты Губернскій и Окружные 
изъ представителей клира и мірянъ

Затѣмъ засѣданіе закрывается и слѣдующее назначает
ся 30 апрѣля въ 4 часа вечера.

30-го апрѣля вечернее засѣданіе
По открытіи засѣданія Предсѣдателемъ Собранія пред

ложено было продолжить пренія по обсужденію вопроса объ 
организаціи Окружныхъ Пресвитерскихъ Совѣтовъ въ част
ности о правахъ, обязанностяхъ и о средствахъ содержанія 
членовъ Совѣта.

По выслушаніи ряда ораторовъ по этому вопросу и 
резюме Предсѣдателя, Собраніе пришло къ слѣдующему 
рѣшенію:

Въ предыдущемъ засѣданіи было принято Собраніемъ, 
что число членовъ Окружного Пресвитерскаго Совѣта дол
жно состоять изъ шести: три отъ духовенства — 1 священ
ника, 1 діакона и 1 псаломщика и три отъ мірянъ.

Разсуждая о правахъ и обязанностяхъ Окружного Пре
свитерскаго Совѣта, въ Собраніи возникъ вопросъ о введе
ніи въ составъ Совѣта седьмого члена съ функціями Благо
чиннаго.
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На засѣданіи Совѣта онъ долженъ пользоваться пра
вомъ совѣщательнаго голоса. По обмѣнѣ мнѣній предложе
ніе принято.

Собраніемъ высказано было пожеланіе: когда разбира
ются дѣла чисто хозяйственнаго характера для больша
го безпристрастія можетъ быть избранъ Предсѣдателемъ 
Совѣта и мірянинъ по желанію самого Совѣта.

Въ составъ дѣлъ, подлежащихъ веденію Совѣта, вхо
дятъ: Судъ чести, слѣдственныя дѣла, разборъ возникающихъ 
между пастырями и пасомыми недоразумѣній, просвѣтитель
ныя, благотворительныя и др. дѣла.

Средствами для содержанія Окружного Пресвитерскаго 
Совѣта могутъ быть или тѣ же с.редства, какими пользова
лась и прежніе благочинные или средства для содержанія 
Совѣта должны быть изысканы самой общиной.

1-го мая утреннее засѣданіе.

По открытіи засѣданія о. Предсѣдатель предлагаетъ 
заслушать протоколы Собранія. Протоколы заслушиваются.

Согласно заявленія Собраніе дало отпускъ депутатамъ; 
3-го округа Острогожскаго у. Исидору Измайлову, 5 го окру
га Землянскаго у. свящ. Н. Нечаеву и 1-го округа Зем
лянскаго у. Петру Воскресенскому.

О. Предсѣдателемъ было предложено почтить день го
довщины смерти архіепископа Анастасія пѣніемъ „вѣчная 
память4 за неимѣніемъ времени для служенія панихиды.

Поставленъ на обсужденіе Собранія вопросъ объ орга
низаціи церковно-приходскихъ Совѣтовъ.

Учрежденіе церковно-приходскихъ Совѣтовъ признано 
необходимымъ. Къ образованію Совѣтовъ приступить немед-
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лѳнно по пріѣздѣ на мѣста. Эта организація является 
учрежденіемъ автономнымъ. Число членовъ Совѣта не огра
ничено. Совѣтъ изъ своей среды избираетъ Предсѣдателя, 
казначея и секретаря. Права и обязанности церковно-при
ходскаго Совѣта таковы: заботы о храмѣ, о церковномъ 
хорѣ, просвѣтительная дѣятельность (библіотека), благотво
рительность (богодѣльня), Судъ чести (разрѣшеніе недора
зумѣній между пастырями и прихожанами п т. п.) (церков
ный староста входитъ въ составъ Совѣта). Дѣятельность его 
контролируется Совѣтомъ.

Средства, необходимыя для выполненія поставленныхъ 
Совѣтомъ задачъ, изыскиваются самой общиной. Церковны
ми средствами община распоряжается безъ ограниченія.

По выслушиваніи ораторовъ по вопросу объ обезпече
ніи духовенства. Собраніе пришло къ слѣдующему заклю
ченію: всемѣрно должно заботиться о томъ, чтобы духовен
ство было обезпечено жалованіемъ изъ какихъ бы то ни 
было источниковъ, непредрѣшая опредѣленной цифры, кото
рой оно должно выразиться. Теперь же рѣшено было остать
ся при прежнихъ средствахъ содержанія впредь до созыва 
Учредительнаго Собранія. Церковно-причтовая земля, какъ 
служащая средствомъ обезпеченія, должна остаться въ поль
зованіи духовенства до Учредительнаго Собранія.

Относительно церковныхъ повинностей Собраніе но об
мѣнѣ мнѣній пришло къ слѣдующему рѣшенію: такъ какъ 
община является организаціей автономной, распоряженіе 
церковными средствами и несеніе разныхъ денежныхъ по
винностей всецѣло зависитъ отъ ея усмотрѣнія. Община 
должна дѣлать посильные взносы на содержаніе духовно
учебныхъ заведеній, т. к. въ нихъ обязательно должны по
лучать образованіе и дѣти мірянъ, при чемъ сироты мірянъ 
на казенный счетъ.
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1-го мая вечернее засѣианіе.
При открытіи засѣданія Предсѣдатель докладываетъ Со

бранію, что товарищъ Предсѣдателя К. В. Аболинъ по дѣ 
ламъ службы не можетъ болѣе присутствовать на засѣданіяхъ.

Заявленіе это Собраніе принимаетъ къ свѣдѣнію и на 
его мѣсто большинствомъ голосовъ избирается А. П. Иль
инскій, который и занимаетъ мѣсто въ президіумѣ.

Заслушано и принято Собраніемъ предложеніе—для пе
реговоровъ съ фотографомъ, записи желающихъ получить 
карточки делегатовъ настоящаго Собранія, пересылки ихъ 
по назначенію избрать особую комиссію, въ которую и были 
избраны въ качествѣ Предсѣдателя ея діаконъ В. Поповъ 
и въ качествѣ членовъ еще три человѣка.

Заслушанъ и принятъ Собраніемъ протоколъ засѣданій 
29-го, 30-го апрѣля и утренняго засѣданія 1-го мая.

Предсѣдатель, докладывая Собранію, что печатаніе ре
золюцій выданныхъ делегатамъ на руки, и печатаніе жур
нала засѣданій имѣющаго быть разосланнымъ на мѣста, а 
также и веденіе засѣданій настоящаго Собранія сопражено 
съ нѣкоторыми расходами, уже произведенными секретаріа
томъ, предлагаетъ Собранію избрать изъ своей среды лицо 
и уполномочить его подписать счета, съ оплатою ихъ изъ 
суммъ Свѣчного завода. Собраніе принимаетъ предложеніе и 
уполномачиваетъ на это Предсѣдателя свящ. Т. Д. Попова.

Далѣе предсѣдатель докладываетъ Собранію, что въ Мо
сквѣ въ концѣ мая имѣетъ быть Всероссійское Собраніе 
делегатовъ отъ духовенства и мірянъ. Собраніе, выслушавъ 
докладъ, изъявляетъ согласіе послать на этотъ Съѣздъ и сво
ихъ двухъ представителей, и намѣчаетъ въ кандидаты отъ 
духовенства свящ. Т. Д. Попова и I. Глаголева, а отъ мі
рянъ Д. И. Боголюбова. На время баллотировки ихъ Пред-
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сѣдатель уступаетъ свое мѣсто товарищу предсѣдателя о. 
Пояркову и вмѣстѣ съ Боголюбовымъ покидаетъ залъ за
сѣданія.

Большинствомъ голосовъ избраны: отъ духовенства 
свящ. Т. Д. Поповъ, отъ мірянъ Д. И. Боголюбовъ. Из
бранныя лица входятъ въ залъ и Собраніе встрѣчаетъ ихъ 
бурными анплодисментами.

На покрытіе путевыхъ расходовъ и содержанія этихъ 
лицъ Собраніе постановило-, выдать изъ суммъ Свѣчного 
завода по пятнадцати рублей суточныхъ и на проѣздъ по 
первому классу.

Предсѣдательское мѣсто опять занимаетъ свящ. Тихонъ 
Поповъ и предлагаетъ Собранію для проведенія въ жизнь 
нѣкоторыхъ мѣропріятій, выработанныхъ Собраніемъ и для 
объединенія духовенства и мірянъ учредить Епархіальный 
Исполнительный Комитетъ. Собраніе постановило-, суще
ствующій и функціонирующій Исполнительный Комитетъ 
объединенныхъ духовенства и мірянъ города Воронежа при
знать въ полномъ его составѣ Епархіальнымъ Исполнитель
нымъ Комитетомъ, дополнивъ его избраніемъ свящ. П. Ми
лоградскаго и мірянина Букина.

По вопросу о печатномъ органѣ Епархіальномъ—Собра 
ніе, выслушавъ ораторовъ и заключительную рѣчь Предсѣ
дателя, постановило-, мѣстные Епархіальныя вѣдомости ре
организовать теперь же, увеличивь подписную плату за нихъ 
до десяти рублей и поставивъ во главѣ этого органа трехъ 
избранныхъ редакторовъ.

Далѣе Собраніе, заслушавъ заявленіе о. Ректора Семи
наріи объ отказѣ его отъ редактированія Епарх. Вѣдомостей, 
приступило къ избранію трехъ редакторовь, при голосованіи 
получаютъ: Харитоновъ 83 голоса, Гавриловъ 33, Олейни-
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ковъ 25, Долгополовъ 32, Замахаевъ 30, о. П. Сергіевъ 
65 и В. Я. Бахметьевъ 56. Избранными Собраніе считаетъ 
Харитонова, о. II. Сергіева и В. Я. Бахметьева.

Заявленіе свящ. Затонскаго и мірянина Цибулина о 
необходимости имъ возвратиться домой,. Собраніе принима
етъ къ свѣдѣнію.

Возбуждается вопросъ объ упраздненіи института на
стоятелей со всѣми ихъ правами, Собраніе постановило-. 
институтъ настоятелей упразднить, уравнявъ всѣхъ членовъ 
причта въ правахъ.

Группою діаконовъ и псаломщиковъ дѣлается заявленіе, 
что предложенные ими на обсужденіе Собранія вопросы они 
снимаютъ съ очереди.

Заслушано и принято Собраніемъ предложеніе—членовъ 
Консисторіи настоящимъ Собраніемъ не выбирать, а произ
вести таковые выборы черезъ делегатовъ, избранныхъ на 
мѣстахъ.

Далѣе Предсѣдателемъ дѣлается заявленіе, что вопро
сы, предложенные Собранію, разсмотрѣны и по всѣмъ во
просамъ тѣ или другія постановленія, а потому предлагаетъ 
Собраніе считать законченнымъ.

Напомнивъ, что въ настоящее время исполнился один- 
надцатилѣтній юбилей Государственной Думы, Предсѣдатель 
предлагаетъ почтить пѣніемъ „многая лѣта® членовъ Думы 
отъ духовенства присутствовавшихъ на Собраніи.

Выслушавъ рѣчи Предсѣдателя свящ. Т. Попова и пред
ставителя Крестьянской секціи Совѣта Солдатскихъ и Рабо
чихъ депутатовъ, Собраніе привѣтствуетъ пѣніемъ „многая 
лѣта®: Доблестную Русскую Армію, Армію союзниковъ, 
Временное Правительство, Президіумъ и Предсѣдателя на
стоящаго Собранія и Представителя Крестьянской секціи 
Сов. Солд. и Рабоч. депутатовъ.
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Журналъ засѣданій Собраніе уполномачиватъ подписать 
президіуму.

Въ 12-ть часовъ ночи 1-го мая засѣданіе Собранія 
объявляется закрытымъ.

Предсѣдатель Епархіальнаго Собранія, 
Проф. Свящ. Тихонъ Поповъ.

Священникъ Іоаннъ Мерецкій, 
Священникъ Ал. Поярковъ, 

Псаломщикъ М. Посельскій.
Священникъ Александръ Звленевъ.

Секретари Собранія

( Свящ. 1. Глаголевъ.
1 Николей Масловъ.

< Свящ. Николай Ракитинъ 
[ Андрей Терентьевъ.
| Свящ. Стеф. Сабининъ.

Въ Воронежское Общеепархіальное Собраніе пред
ставителей отъ клира и мірянъ.

Василія Яковлевича Бахметьева.

Особое мнѣніе.
Отказываясь отъ принятія резолюціи по вопросу объ 

отношеніи къ текущимъ политическимъ событіямъ, а имен
но той части, гдѣ говорится, что будто бы Собраніе при
шло къ соглашенію „основой дѣятельности положить пол
ную согласованность пастырей съ паствой въ стремленіи 
утвердить въ русской жизни демократическій республикан
скій строй“ и отказываясь отъ принятія резолюціи по во
просу о подготовкѣ къ выборамъ въ Учредительное Собра
ніе, а именно той части, гдѣ сказано, что будто бы демо-
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критическая республика, какъ государственный строй, на
иболѣе обезпечиваетъ свободу Церкви, прошу занести въ 
протоколъ мое настоящее заявленіе съ указаніемъ нижепо
именованныхъ причинъ и обстоятельствъ, вызвавшихъ мой 
протестъ.

1) Въ принятой Собраніемъ резолюціи по вопросу объ 
отношеніи къ текущимъ политическимъ событіямъ между 
прочимъ говорится:

„Основой нашей дѣятельности полагаемъ полную согла
сованность пастырей съ паствой въ стремленіи утвердить 
въ русской жизни демократическій республиканскій строй

Такимъ образомъ прямо указана опредѣленная форма 
правленія, о чемъ Собраніе отдѣльнаго обмѣна мнѣній по 
этому вопросу не имѣло, голосованія не производило и по
становленія не выносило.

Въ концѣ обсужденія отношенія къ текущимъ полити
ческимъ событіямъ было предложено нѣсколько проэктовъ 
резблюцій, которыя по существу не обсуждались, а были 
переданы въ Комиссіи; не обсуждалась, съ согласія Собра
нія, по существу резолюція и принятіи ея Собраніемъ, а 
дѣлались лишь редакціонныя поправки.

2) Въ принятой Собраніемъ резолюціи по вопросу о 
подготовкѣ къ выборамъ въ Учредительное Собраніе между 
прочимъ сказано по взаимоотношенію государственнаго строя 
въ Церкви слѣдующее:

„Демократическая республика, какъ государственный 
строй, наиболѣе обезпечивающій свободу Церкви"...

Этимъ утверждается, что демакратическая республика, 
какъ государственный строй, наиболѣе ’ обезпечиваетъ сво
боду Церкви.

Объ этомъ въ Собраніи не было и рѣчи, вопросъ 
этотъ отдѣльно и всесторонне не обсуждался, голосованія 
по этому вопросу не было и рѣшенія въ указанномъ смы
слѣ не выносилось.
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Утвержденіе, что демократическая республика, какъ 
государственный строй, наиболѣе обезпечиваетъ свободу 
Церкви, Собрніе услышало лишь при чтеніи резолюціи, и 
при принятіи ея, съ согласія Собранія, по существу попра
вокъ не дѣлалось.

Такъ Собраніе по собственному желанію приняло рѣ
шенія по указаннымъ здѣсь вопросамъ, не имѣвъ о нихъ 
обмѣна мнѣній.

Представитель отъ мірянъ Г. Бахметьевъ.

29 апрѣля 1917 г.

1917 г. Мая 9. Журналъ съ постановле
ніями Епархіальнаго Содранія представить 
на благоусмотрѣніе Св. Синода. Дозволяется 
и напечатать его въ Епархіальныхъ Вѣдомо
стяхъ къ свѣдѣнію духовенства и православ
наго населенія Епархіи.

Архіепископъ Тихонъ.

Его Высокопреосвященству, 
Высокопреосвященнѣйшему Тихону, 

Архіепископу Воронежскому и Задонскому.

При семъ имѣемъ честь почтительнѣйше представить 
Вашему Высокопреосвященству Журналъ Воронежскаго 
Епархіальнаго Собранія делегатовъ отъ духовенства и мі
рянъ, отъ 25 апрѣля—1 мая 1917 г., и журналъ Епархіаль
наго Собранія, делегатовъ отъ духовенства, отъ 2 мая 
того же года, съ прошеніемъ на Ваше имя уполномочен
ныхъ о.о. Діаконовъ Ріпархіальнаго Съѣзда.

Предсѣдатель Епархіальнаго Собранія 
Проф. Свящ. Т. Поповъ.

Секретарь Свящ. 1. Глаголевъ.

1917 г. мая 4 дня.
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Отъ Правленія Павловскаго духовнаго училища.
Съѣздъ о.о. депутатовъ отъ духовенства Павловскаго 

училищнаго округа, съ разрѣшенія Его Высокопреосвящен
ства, имѣетъ быть 6 го іюня 1917 года.

На обсужденіе Съѣзда имѣютъ поступить слѣдующіе вопросы:

1) Сужденіе объ общемъ положеніи Училища въ связи 
съ измѣнившимся государственнымъ строемъ.

2) Отчетъ но содержанію Павловскаго духовнаго учи
лища за 1916 годъ.

3) Смѣта прихода и расхода мѣстныхъ суммъ по со
держанію училища въ 1918 году.

4) Докладъ Правленія училища по поводу отчета за 
1916 годъ.

5) Докладъ Правленія училища по поводу смѣты на 
1918 годъ.

6) Свѣдѣнія о движеніи строительныхъ суммъ за 1916 г.
7) Установленіе нормы для пріема учениковъ въ учи

лищное общежитіе.
8) Докладъ Правленія объ отпускѣ суммъ на ремонтъ 

училищныхъ зданій.
9) Докладъ Правленія училища объ экономѣ, согласно 

ст. 7 постановленія Съѣзда 1916 года.
10) Докладъ Правленія )чилища о продленіи смѣтнаго 

ассигнованія на вознагражденіе замѣстителей отсутствующихъ 
(по случаю взятія на войну) надзирателей училища.

11) Прошеніе о прибавкѣ къ жалованью, по случаю 
дороговизны жизни, лицъ служащихъ въ училищѣ и полу
чающихъ содержаніе изъ епархіальныхъ средствъ.
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12) Прошенія частныхъ лицъ.
13) Докладъ Правленія училища объ увеличенія числа 

вакансій епархіальнаго содержанія.
14) Докладъ Правленія училища о недоимщикахъ.

СОДЕРЖАНІЕ
ОФФИЦІАЛЬНОЙ ЧАСТИ:

Журналъ Воронежскаго Епархіальнаго Собранія делегатовъ отъ духовен
ства я мірянъ.

Отъ Правленія Павловскаго духовнаго училища.

Редакторъ, Ректоръ Семинаріи Архимандритъ Серафимъ.
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